

El siglo XXI está develando las graves consecuencias ambientales, económicas y políticas del modo de producción capitalista, que afectan de manera desigual a países centrales y periféricos. La economía mundial en su incesante proceso de readaptación y profundización de la acumulación, aqueja a las poblaciones en todos los rincones del planeta; por eso las crisis del capital se convierten en crisis para la humanidad toda, aunque para algunos redunden en extraordinarios beneficios y para otros signifiquen hambre, muerte, destrucción, exilio o la pérdida de su lugar en el mundo.

La profundización de desigualdades sociales y la creciente concentración de la riqueza -inherentes a la esencia capitalista- se corresponden políticamente con débiles democracias que ocultan la dictadura del capital (Boaventura de Souza, 2013). Los poderes fácticos e institucionalizados inundan la escena pública, dejando muy poco espacio para la expresión de las clases desfavorecidas y tratando de invisibilizar su resistencia al rumbo marcado por los poderosos. Esta resistencia asume diversas formas de conflictos, cuyos rasgos específicos en la periferia capitalista sería oportuno analizar<sup>1</sup>.

El capital intenta sortear sus crisis en base a dos pilares: *primero la precarización extensiva de la fuerza de trabajo y la consecuente*

---

<sup>1</sup> El presente libro es el resultado del trabajo desarrollado por un equipo de investigación en el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan, en un proyecto denominado ***Crisis capitalista en la periferia y movimientos de resistencia. La visibilización de la cuestión social***. El equipo, dirigido por la Dra. Alicia Naveda y codirigido por la Mg. Diana López estaba conformado por: Mg. Sonia Vega; Mg. Mónica Veramendi; Lic. Lelis Jofré; Mag. Amalfi Vaquero; Lic. Francisco Favieri (Becario del Conicet) y Yanina Iturrieta (becaria alumna de CIN).

*superexplotación de la misma; y segundo, el extractivismo (saqueo de las riquezas naturales) como fuente de renta extraordinaria y proveedor de moneda mundial (divisas) (Félicz, 2015:97).* En Argentina, es evidente esta forma de penetración del capital, apoyado transversalmente en la transnacionalización del ciclo de producción.

En este contexto, las exportaciones de los países periféricos que ofrecen tasas extraordinarias de ganancia, se concentran principalmente en materias primas de origen agropecuario, minero e hidrocarburífero cuya manufactura (de mínimo valor agregado) es dirigida técnica y políticamente por el capital transnacional (Arceo, 2010 en Félicz, 2015). Por otra parte, la super-explotación de la fuerza de trabajo, actúa como estrategia de compensación de ganancia frente a la pérdida de competitividad y operando a la vez como *“medio básico para la atracción del capital transnacional al territorio argentino”* (Félicz, 2015:98)

Estas formas de penetración del capital abonan la batalla por los bienes comunes, que enfrenta a comunidades locales con gobiernos y empresas transnacionales. De este modo, territorios locales signados históricamente por la pobreza y la vulnerabilidad se constituyen en ámbitos atractivos para la inversión y explotación de sus bienes naturales, por parte de Empresas Transnacionales (ETN).

La provincia de San Juan a inicios del milenio se ha convertido en un territorio que posibilita la extracción de minerales (predominantemente metalíferos) con alta rentabilidad para empresas transnacionales y elevados costos ambientales y sociales para las comunidades locales. La propuesta neodesarrollista iniciada en 2003 en Argentina, no modificó las condiciones favorables establecidas por la legislación nacional en la década del 90, en materia de beneficios fiscales para la actividad. Las perspectivas en el futuro inmediato con el nuevo gobierno indicarían la profundización y mejora de los patrocinios al neoextractivismo (Gudynas, 2011; Svampa, 2011).

Hasta diciembre de 2015 el discurso del gobierno (nacional y provincial) sostenía que había que dar ventajas a las empresas locales, aunque en la práctica, los incentivos claramente propiciaban la inversión extranjera de gran escala, con mínimos beneficios para los pequeños grupos locales. Desde el nuevo gobierno iniciado en diciembre de 2015, el discurso y la práctica son completamente favorables al capital transnacional, al punto que se disminuyeron

las obligaciones tributarias de las grandes corporaciones, que ya eran exiguas<sup>2</sup>.

Las desigualdades salariales existentes entre los diferentes sectores de producción obedecen a un mercado laboral segmentado característico de estructuras productivas heterogéneas (Lindenboim, Lavopa, 2008) en las que existen grandes diferencias de productividad y de vinculación a circuitos productivos globales. Esto implica la existencia de pequeños grupos de trabajadores calificados ubicados en empleos registrados y bien remunerados por un lado; y por otro, grandes grupos que alcanzan trabajos no registrados, de baja remuneración, alta rotación, cuando no caen simplemente en la informalidad laboral. Los modelos extractivistas impulsados en la periferia del capitalismo contribuyen a los procesos de concentración y centralización de la riqueza a escala planetaria, evidenciando la impotencia del crecimiento económico para contribuir a la conformación de sociedades con menor desigualdad e injusticia.

En el seno de estos procesos se están generando fuerzas populares locales de resistencia, que inevitablemente derivan en conflictos con los gobiernos y las empresas. Algunos sectores populares se oponen tanto a la privatización de los bienes comunes como al escenario institucional-legal brindado para ello. La historia indica que estas fuerzas de resistencia y organización popular forman parte de un largo proceso social, contra las diversas formas en que los pueblos son despojados de sus medios de subsistencia, afectados en su calidad de vida, postergados en sus derechos, desplazados de sus territorios.

En este libro se focalizarán las diversas formas de resistencia que las poblaciones proponen para confrontar las consecuencias del avance de la acumulación sobre los territorios, el ambiente, el agua y los cuerpos. El objetivo principal es poner en discusión la realidad de poblaciones de la periferia capitalista a quienes, desde el discurso dominante se les presenta el **territorio** como algo ajeno, explotable (literalmente hablando) cuya riqueza no les pertenece; y la **Conflictividad** como una disfunción social que entorpece el desarrollo. Por ello se analizan algunas formas de **Resistencia**,

---

<sup>2</sup> Discurso de Macri en San Juan, en Télam 12/02/2016; en <http://www.telam.com.ar/notas/201602/135945-mauricio-macri-anuncio-exportaciones-mineras-san-juan.html>

desde la perspectiva de sus protagonistas, quienes trabajan en pos de alentar formas de desarrollo territorial que incluya el respeto por los Bienes Comunes y por el real y efectivo ejercicio de los derechos de sus habitantes.

En el capítulo 1, *Crisis del capitalismo, la situación de América Latina*, Alicia Naveda aborda una caracterización de la crisis económica que atraviesa el capitalismo y sus implicancias en Latinoamérica, Argentina y San Juan. Este marco es de fundamental importancia para comprender las tendencias generales del movimiento del capital y la forma en que se enlaza con las políticas públicas aplicadas en países periféricos con el objetivo de alcanzar el tipo de desarrollo acorde a los requerimientos del capital transnacional.

En el capítulo 2, *Economía y Trabajo en San Juan*, Francisco Favieri caracteriza la situación socioeconómica y laboral en la provincia durante el período de auge de la explotación minera aurífera. Presenta información sobre los aportes de los diferentes sectores al Producto Bruto Geográfico; las transformaciones en la generación de empleo público y privado; y los cambios en las exportaciones. Este capítulo aporta información cuantitativa basada en datos secundarios sobre los cambios producidos por la preeminencia de la actividad minera.

En el capítulo 3, *Conflictividad según el relato dominante. La (in)visibilización de la cuestión social*, Alicia Naveda, Sonia Vega, Diana López, Amalfi Vaquero y Mónica Veramendi trabajan sobre la construcción de la conflictividad que se hace desde el principal Diario local. Para ello se analizan los resultados obtenidos a partir de una base de datos elaborada con notas referidas a conflictos laborales y ambientales registrados en la provincia entre 2014 y 2015. Se analiza la forma en que se presenta la conflictividad en relación al tipo de hegemonía que se construye y se describen los conflictos identificando protagonistas, sectores, demandas.

En el capítulo 4, *La georreferenciación de los Conflictos: una aproximación metodológica*, Carlos Lizana aporta una aplicación metodológica para la georreferenciación de los conflictos. A partir de la utilización de software libre, nos introduce con una minuciosa guía de trabajo en el procedimiento a seguir para utilizar las tecnologías informáticas disponibles en forma gratuita en la web. La

confección de mapas digitales que exhiban información territorial contribuye a la socialización de la información en sectores sociales generalmente excluidos de esta posibilidad.

En el capítulo 5, *Conflictos y Trabajo. La resistencia de trabajadores en industria autopartista*, Lelis Jofré reflexiona sobre la contradicción capital-trabajo. Para ello toma el caso de las formas de organización y resistencia de los trabajadores de una planta autopartista, en el marco del proceso de deslocalización de capitales. Desde una perspectiva cualitativa focaliza: las formas de organización y lucha, el rol del sindicato, la intervención del gobierno, la posición de los capitales.

En el capítulo 6, *Las disputas de verdad: el discurso dominante vs. la perspectiva acallada*, Alicia Naveda aborda la disputa entre las poderosas verdades sostenidas por las clases propietarias y las fuertes, pero acalladas voces de las clases sometidas al imperativo del capital. Esta expresión de lucha de clases se observa a través del conflicto generado por el derrame de solución cianurada en la mina Veladero y la reacción de la población de Jáchal. Se analiza la organización de la resistencia frente a la propuesta gubernamental y empresaria.

En el capítulo 7, *Territorios en disputa y control policial*, Sonia Torti y Silvia Mabres abordan las transformaciones en la configuración territorial generadas en la provincia desde la década del 90, señalando la desigual apropiación de los espacios públicos. Indagan acerca del rol de las fuerzas de seguridad y su articulación con conflictos territoriales y segregación social.

En el capítulo 8, *Otra conflictividad: juventud, cultura popular, y resistencias*, Yanina Iturrieta da cuenta de otras conflictividades, en este caso vinculada a la cultura popular, la juventud y el trabajo. Se centra en la juventud como categoría heterogénea, específicamente en quienes desarrollan actividades de subsistencia, recreación y sociabilidad en espacios públicos, identificando diversas formas de violencia policial ejercidas contra ellos.

Los difíciles tiempos que transitan los pueblos agobiados por la lógica capitalista requieren ahondar el compromiso de generar conocimiento útil para buscar colectivamente caminos de transformación. El presente libro invita a debatir sobre ello.

## Bibliografía

- Féliz, M. (2015). “¿Neodesarrollismo a la deriva en Argentina? Hegemonía, proyecto de desarrollo y crisis transicional”. *Márgenes. Revista de economía política*, 1(1), 95-118.
- Gudynas, E. (2011). “Tensiones, contradicciones y oportunidades de la dimensión ambiental del Buen Vivir”. En Farah, H. y Vaspollo, L. (coord.) *Vivir bien: ¿Paradigma no capitalista?* Bolivia: CIDES-UMSA y Plural.
- Svampa, M. et al. (2011). *15 mitos y realidades de la minería transnacional en la Argentina*. Buenos Aires: Editorial El Colectivo y Ediciones Herramienta.

Diarios digitales:

Télam digital. Recuperado de: <http://www.telam.com.ar/notas/201602/135945-mauricio-macri-anuncio-exportaciones-mineras-san-juan.html>. (12 de febrero de 2016). Última entrada: 04/03/16